

EL REPUBLICANO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN DE LA TARDE

REDACTORES

Lic. don Tobías Zúñiga Montufar
Lic. don Luis Castro Ureña
Lic. Claudio González Rucavado
Don Federico Tinoco Granados
Lic. don Juan Alfaro Vargas
Lic. don Tobías Gutiérrez Valverde
Lic. don José Joaquín Soto
Lic. don Alberto Calvo Fernández

Año II

San José, C. R., martes 9 de Setiembre de 1913

Nº 501

ADMINISTRADOR
ARTURO AUBERT

OFICINAS:
Calle 4ª Norte
Frente a la Imprenta Nacional
TELEFONO 869 — APARTADO 980

NOTA: Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al administrador.

DIRECTORES:

LIC. DON RICARDO OOTO FERNÁNDEZ — DON ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas

Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

SELECTA

Especialidad en KOLA CHAM, Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarpaparilla

Imitada por todas,
Igualada por ninguna

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Láplno de Saaz, Bohemia, y escencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

DIRECTIVA GENERAL DEL CANTON DE DESAMPARADOS

CENTRO

Presidentes Honorarios

Don Nicanor Garbanzo Madrigal
» Indalecio Fallas Camacho
» Francisco Bonilla Rojas
» Eloy Fernández Cordero
» Tobías Fallas Valverde
» Lino Chacón Fallas

Presidentes Efectivos

Don José Ruperto Fallas Gamboa
» Jesús Zúñiga Reyes

Vicepresidentes

Don Francisco Madrigal Flores
» Leandro Calderón Valverde
» Juan Calderón Valverde
» Vicente Vindas Castillo

Secretarios

Don Cipriano Ureña Monge

Prosecretarios

Don Antonio Monge Reyes

Tesorero

Don Juan Picado Gamboa

Vocales

Don Paulino Retana Sánchez
» Tranquillino Rivera
» Teófilo Fallas Gamboa
» José Sanabria Sánchez
» Marcelino Quesada Ureña
» Brígido Araya
» Ezequiel Araya Fernández
» José María Fallas Gamboa
» Sedcifonte Gamboa García
» José Romero Gamboa
» Nicanor Hernández Calderón
» Benedicto Gamboa Valverde
» Antonio Gamboa Valverde
» Rafael Valverde Jiménez
» Miguel Fallas Gamboa
» Eliseo Fallas Gamboa
» Florentino Fallas Vargas
» Espirito Jiménez Monge
» José Altamirano Vargas
» José Salas Recio
» José Quirós Pérez
» Rubén Quirós Godines
» Raimundo Ceciliano
» Juan Rojas ú. ap.
» Víctor Mora García
» Leoncio Quesada Jiménez
» Rubén Aguilar
» Luis Avila
» José Ureña Fallas
» Ramón Picado Astúa
» Cipriano Fernández García
» Joaquín Muñoz Fernández
» Pedro Rivera Ortiz
» Leovigildo Alvarez Sibaja
» Justo Valverde
» Lisimaco Alvarez Calderón
» Antolín Fallas Gamboa
» Emilio Rivera
» Leonardo Barrientos Jiménez
» León Mora Valverde

Presidentes Honorarios

Don Francisco Ureña Sequeira
» Rafael Fallas Rivera
» Nicolás Torres Alvarado
» Ignacio Ureña Naranjo
» Telésforo Fernández
» Alejandro Jiménez Valverde

Presidentes Efectivos

Don Juan Dolores Ureña

Vicepresidentes

Don Agapito Chacón Garbanzo

Don Cayetano Fallas
» Luis Fernández

Don Daniel Ureña Mora
» Juan Garbanzo Rivera

Tesorero

Don Jesús Jiménez Chacón

Jefe de Propaganda

Don Gabriel Monge Ceciliano

Propagandista

Don Rafael Morales Torres

Vocales

Don Félix Romero Barahona
» Darío Ureña Mora
» José Mena Calderón
» Martín Fallas Valverde
» Benjamín Mena Calderón
» José Jiménez Ureña
» Antonio Sandí Monge
» Benjamín Fallas Sequeira
» Celestino Camacho
» Ramón Cordero
» Rafael Padilla Jiménez
» Guillermo Ureña
» Domingo Ceciliano
» José Ruperto Cordero
» Luis Ureña Picado
» Samuel Ureña
» Manuel Cerdas
» Zacarías Piedra Romero
» Melitón Piedra
» Félix Ureña Solano
» Samuel Ureña Venegas
» Joaquín Padilla Jiménez
» Dolores Fonseca
» José Padilla Ureña
» Tobías Quirós
» Sixto Cerdas
» Jaime Arias Chacón
» Sotero Rivera Alfaro
» Ricardo López y López
» Abdón Camacho Hernández
» Eusebio Zúñiga
» Gabriel Cordero y Cordero
» Herminio Valverde Rivera
» Victorino Araya Rivera
» Zacarías Araya Rivera
» Eloy Mora Hernández
» Maturilio Céspedes Ceciliano
» José Camacho Hernández
» Aquileo Morales Torres
» Francisco Morales Torres

Don Fidel Granados

SAN JUAN DE DIOS

Presidentes Honorarios

Don Rafael Corrales Rojas
» José Jiménez Mora
» Jerónimo Calderón Vega
» Narciso Jiménez Rivera
» Cayetano Mora Gamboa
» Vicente Rivera Cascante
» Juan Valverde Barrantes

Don Rafael Chacón A.

Presidente Efectivo

Dan Ismael Jiménez Castro

Vicepresidentes

Don Ignacio Monge Barboza
» Guido Morales Abarca

Secretarios

Don Dolores Chacón Zúñiga
» Don Amado Jiménez Castro
» Don Baldomero Valverde Fallas

Prosecretarios

Don José María Mora Fallas
» Don Isaac Jiménez Castro
» Don Rubén Díaz Fallas

Tesorero

Don Pedro Cambronero Rojas

Vocales

Don Vicente Fallas Fallas
» Juan Zúñiga Corrales

Don Maximiliano Aguilar Rivera

» Abel Jiménez Valverde
» Horacio Bonilla Monge
» Noé Jiménez Valverde
» Abelardo Mora Jiménez
» Juan García Abarca
» Patrocinio Corrales Fallas
» Raimundo Monge
» Amado Corrales Fallas
» Pedro Mora
» Custodio Corrales Fallas
» Fermín Fallas
» Enrique Fallas Valverde
» Rafael Mora Mora
» Ramon Mora Chinchilla
» Miguel Chacón Fallas
» Juan Valverde Madriz
» Juan Morales Calvo
» Rafael Morales Rivera
» Tomás Chinchilla
» Martín Hidalgo Mora
» Julio Hidalgo Mora
» Eusebio Mora Corrales
» Lupario Valverde Granados
» Rafael Mateo Valverde
» Melitón Valverde Corrales
» Ramón Murcia
» José Sánchez Mora
» José Sánchez Hidalgo

Don Vicente Valverde Corrales

» Constantino Mora Fallas
» Raimundo Jiménez Cerdas
» Francisco Díaz Barboza
» Francisco Morales
» Leonidas Zúñiga Corrales
» Francisco Umaña Corrales
» Celedonio Mora Jiménez
» Juan Sánchez
» Rafael Chacón García
» José Retana Mora
» Juan Chacón Fallas
» Guillermo Retana Mora
» Lucas Chacón Cerdas
» Eufracio Sánchez Mora
» José Chacón Fallas
» Julián Rojas Aguilar
» Jesús Chacón Cerdas
» Dídimo Calderón Cerdas
» Juan Chinchilla Chacón
» Antonio Chacón Cerdas
» Urbino Valverde Jiménez
» Ezequías Valverde Jiménez
» Isafas Chacón Fallas
» Calixto Calderón
» José Manuel Calderón Cerdas
» Patrocinio Varverde Corrales
» José Mora Quirós
» Jesús Durán

SAN RAFAEL

Presidentes Honorarios

Don Manuel Esteban Jiménez
» Anselmo Segura
» Rogelio Porras p.
» Miguel Cerdas
» Eustaquio Morales

Don Ignacio Castro

Presidentes Efectivos

Don Emeterio Jiménez
» Don José Ernesto Bonilla
» Don Benjamín Jiménez

Vicepresidentes

Don Zenón Fallas
» Juan Jiménez Castro
» Elias Jiménez Castro
» Juan Jiménez Valverde

Don Agustín Retana
» Rosa Retana
» Santiago Fallas
» Ubaldo Valverde
» Don Higinio Mesén

Secretarios

Don José Retana
» Don Pedro Retana
» Don Andrés Morales

Prosecretarios

Don Jesús Monge
» Luis Astúa
» Primo Calderón
» Maximino Guerrero
» Francisco Mora

Don Rafael Valverde
» Hipólito Mora
» José Abarca S.
» Miguel Ulloa
» Rudecindo Calderón

Tesorero

Don Juan Mora Retana

Jefes de Propaganda

Don Juan Morales Valverde
» Don Otoniel Astúa Castro

Vocales

Don Abel Mora Retana
» Joaquín Mora Retana
» Luis Jiménez Castro
» Esteban Jiménez Castro
» Pablo Monge Calderón
» Jesús Retana
» Rubén Astúa
» Eliseo Mora
» Rafael Sánchez
» Eloy Soto
» Juan Avenaño
» Otón Soto
» Jesús Calderón
» José Fallas
» Dámaso Rojas
» Marcos Astúa
» Francisco Sánchez
» José Calderón Sánchez
» Rafael Calderón S.
» Santos Calderón

Don José Angel Calderón
» José Jiménez Retana
» Florentino Sandí
» Otoniel Cascante
» Juan B. Valverde
» Rogelio Porras Cerdas
» Manuel Jiménez Chacón
» Juan Amador
» Ubaldo Zúñiga
» Rubén Díaz Mora
» Leoncio Flores Rivera
» Basilio Díaz Mora
» Pánfilo Rivera
» Florencio Mora
» Eustaquio Mora
» Fidelino Fallas
» Salomón Valverde
» Zacarías Mora
» Juan Gamboa G.
» José Mª Monge

San Miguel (Reorganización)

Presidentes Honorarios

Don Francisco Ureña Sequeira
» Rafael Fallas Rivera
» Nicolás Torres Alvarado
» Ignacio Ureña Naranjo
» Telésforo Fernández
» Alejandro Jiménez Valverde

Presidentes Efectivos

Don Juan Dolores Ureña

Vicepresidentes

Don Agapito Chacón Garbanzo

Esta Directiva continúa en la cuarta página

POLÍTICA RASTRERA

Mientras el Partido Republicano lleva a cabo su campaña en el terreno netamente democrático, por la prensa y la tribuna, sin enfrentarse al poder público, pero sin mendigar apoyos oficiales, con la cordura del patriotismo y la dignidad propia de ciudadanos conscientes de sus derechos y amantes de sus libertades, el Partido Duranista, que está completamente perdido en la opinión de los pueblos, tan solo guarda sus arrestos, sus bríos y sus amaños, para atraerse las simpatías del gobernante y procurarse su apoyo más o menos decidido.

Toda su política se dirige a arrojar sobre los hombros del Licdo. Jiménez el manto de Neso de la impopularidad del Licdo. González Víquez. Así, abandonando el estadio de las luchas populares, quieren darnos la batalla en las salas y antecelas de la Casa Presidencial. Con astucia propia de raposos, se han colado en la mansión del Ejecutivo, y con palabras melosas quieren incautarse de su pensamiento y de su corazón, corromper su conciencia, manchar su toga de Magistrado, y con un mismo golpe acabar con Máximo Fernández, derribar el bronce de Cartago, y sobre la frente del hijo de don Jesús Jiménez, romper los blasones de toda una vida de honradez y patriotismo.

Cleto González Víquez ha tendido bien sus redes, las mismas en que cayeron los ex-presidentes Iglesias y Esquivel, y en las que al fin ha caído don Manuel de J. Jiménez. Ahora, aspira a envolver en las apretadas mallas el corazón de don Ricardo Jiménez.

Las viejas liras cletistas suenan en torno de la Casa Presidencial, manejadas por las mismas manos que ayer blandían puñales contra el honor del Licenciado Jiménez. Son los corifeos del Olimpo, los diosillos de ahorquilladas lenguas, que abrumaron con sus insultos al entonces diputado Jiménez, cuando envuelto en su túnica de patricio de la antigua Roma, los fulminó con los rayos de su elocuencia.

Hemos de decirlo muy alto y muy claro, para que lo oiga todo Costa Rica: el Partido Republicano está muy satisfecho de su candidato de ayer y Presidente de hoy Licenciado don Ricardo Jiménez, y sabe apreciar los esfuerzos que hace este digno gobernante para conservarse neutral en medio de las ondas de pasiones y despechos; mas el Partido Republicano no está satisfecho de la conducta de los señores Secretarios de Gobernación y de Guerra, que están haciendo, de una manera manifiesta, política duranista entre sus subalternos. El Partido Republicano, seguro de su triunfo en los comicios, teme, con justicia, que el duranismo despechado y rabioso al verse perdido, quiera provocar disturbios como el esquivismo del 89, para encadenar al pueblo al día siguiente de su victoria, y teme que el mismo Licenciado Jiménez sea víctima de esos sus fingidos admiradores que intentaron ayer estorbar su triunfo y hoy hacen mil protestas de adhesión a su persona.

La verdadera adhesión se demuestra, no intentando torcer las honradas intenciones del gobierno, sino al dándole en su noble empresa de garantizar a todos los ciudadanos el uso de sus derechos.

El Partido Republicano, discernió al Lic. Jiménez en 1909 la más alta distinción que se puede conferir a un ciudadano: la de nombrarlo su candidato, y el Lic. Jiménez fué al triunfo sobre los robustos hombros de su leal amigo Máximo Fernández, que olvidando viejas rencillas, supo en aquellos difíciles momentos sacrificar sus personales ambiciones en aras de la salvación de la Patria, a la que se juzgaba comprometida por la política llena de ondulaciones y pliegues del Lic. González Víquez, que nunca supo ser neutral; que, rojo al principio, luego se convirtió en azul, y que, finalmente, bajó de la Presidencia entre las rechiflas de los unos y de los otros.

Y Máximo Fernández acompañó al actual Presidente, sin «compromisos de ninguna naturaleza», según la honrada declaración del mismo Lic. Jiménez.

Nuestros arteros enemigos, con el fin de despertar animosidades, celos y antipatías entre estos dos ilustres ciudadanos, escriben malévola y en *La Prensa Libre*:

«Al principio, todo era mirar hacia la casa del Ejecutivo, todo era alabar sus virtudes, sus grandes talentos y el equilibrio de sus resoluciones. Y como los admiradores de Máximo Fernández tienen por cierto que el mayor elogio que puede hacerse de un hombre eminente es el ponerlo en comparación con aquel, esos admiradores de don Máximo, pero no del Lic. Jiménez, creyeron hacerle al gran ciudadano la gracia de pesar sus prestigios con los de don Máximo.»

Aquilar los méritos de dos patriotas sin entrar en parangones odiosos, tal ha sido la conducta del Partido Republicano, y con el mismo gesto con que ayer sostuvo la candidatura del Lic. Jiménez, hoy sostiene la del Lic. Fernández; mas ya que en este terreno se colocan nuestros adversarios, escuchen las palabras pronunciadas al respecto por el Lic. Jiménez en la Convención de 1909:

«Vuestra decisión de hoy es doblemente meritoria porque entraña un sacrificio. Para esta lucha quitáis vuestra bandera de manos de vuestro jefe. No es porque se hayan disminuido en nada ni sus méritos ni vuestra apreciación de ellos. Tampoco es porque supongáis que yo estoy dotado de mayores méritos. La única razón del cambio, consiste en que tenéis en cuenta que hay otros elementos a mi alrededor, los cuales, sumados a los vuestros, aseguran el triunfo de los ideales del Partido; y como no sois un bando personalista, sino de ideas, sacrificáis vuestros sentimientos en aras del patriotismo.

«Vuestro jefe os ha facilitado la tarea. CON UN OLVIDO DE SU PERSONA SIN PRECEDENTE ENTRE NOSOTROS, HA SIDO EL PRIMERO EN RECOMENDAR EL PASO QUE HABÉIS DADO. Generalmente, los acuerdos de este género no se hacen sino mediante una contratación en toda regla: se presta apoyo pero se exige recompensa. El señor Fernández ni ha pretendido, ni ha recibido promesas de ninguna clase. El

tiempo lo demostrará plenamente; pero con el mismo gesto de desprendimiento con que ha apartado la posibilidad de la Presidencia, en el próximo período, HA COLOCADO SOBRE SUS SIENAS LA CORONA INMARCESIBLE DE LAUREL CÍVICO».

Vosotros, duranistas, quisierais que esa corona de laurel se torcara en corona de espinas... Mas, desengañaos, infelices! Ricardo Jiménez Oreamuno, lleva en sus venas sangre de patricios, y no es un don Ascensión Esquivel blanco, ni nació en el barrio de las Piedras de Rivas de Nicaragua, sino en la muy noble y leal ciudad, donde se mecieron las cunas de sus gloriosos autepasados.

Pueden los señores Ministros a espaldas del Jefe del Estado continuar infundándole vida a la tureca olímpica; pueden las autoridades duranistas ejercer presión sobre los pueblos; pueden, por un lado, sonreírle al Presidente Jiménez, y por el otro buscar el apoyo del expresidente Iglesias; nada impedirá que el 7 de diciembre se declare la voluntad nacional, y entonces, el Licdo. Jiménez, respetuoso ante sus conciudadanos, el próximo 8 de mayo, al descender sereno del Capitolio, sabrá poner sobre el pecho del Lic. Fernández la banda tricolor, símbolo de la más alta magistratura de la Nación.

URSUS

En marco negro

Recordamos de la crónica de la ovación duranista de Cartago, publicada en el número 3797 de «La Prensa Libre», que vió ayer la luz pública, estas frases terriblemente injuriosas para nuestro pueblo:

«Figúrense Uds. que la confección y el expendio (de los almuerzos) estuvo encomendado a nuestras damas, y ya sabemos que Costa Rica es lo mejor que tiene. Imposible citar nombres para no incurrir en omisiones. Pero si ellas eran bonitas y discretas, más nos lo parecieron cuando con mano blanca **cumplían con el acto de misericordia: dar de comer al hambriento.**»

Es esta, pues, la manera cómo los dioses del Olimpo y sus satélites tratan al pueblo. Esas frases revelan un desprecio infinito hacia los incautos campesinos y obreros que acompañan en sus expediciones al doctor Durán.

Sepan esos señores, aristócratas de pega, que el pueblo de Costa Rica, a quien tanto han explotado, no es un pueblo de mendigos que va detrás de sus almuerzos y de sus corruptoras monedas. Nuestro pueblo, compuesto en su mayoría de labriegos sencillos de quienes canta el himno patrio que en «la lucha tenaz» en los campos del trabajo ha conquistado «eterno prestigio»; nuestro pueblo, laborioso y honrado, es también muy activo y rechaza a los hipócritas insultadores que osan llamarlo HAMBRIENTO!

Muy pronto han enseñado las garras. Son los eternos lobos disfrazados con piel de oveja; pero su misma soberbia los delata.

Remembranzas del 3 de mayo

«Nadie nos negará, dice un editorialista de «La Prensa Libre», que la táctica del colega republicano con respecto al Civilismo, ha sido ondulante y llena de sorpresas.»

¿Ondulante? Muy a lo contrario. Respecto del Civilismo, nuestra línea de conducta ha sido siempre la que nos hemos trazado desde hace veinte años. Fuimos demócratas y republicanos cuando Iglesias ocupaba la silla presidencial: conocimos sus mazmorras y él conoció los golpes de nuestra pluma; entre él y nosotros no ha habido más relación que la de dos aceros que se buscan, que chocan y que se enlazan en la lucha; no transamos con él, sino que preferimos ampararnos a nuestra vieja bandera principista; tampoco lo traicionamos, siguiendo la política desleal, ingrata, pífida, del Licenciado Esquivel. Así es que perfectamente se explica nuestra conducta, que jamás ha tenido sesgos ni dobleces.

No espere de nosotros Rafael Iglesias el ramillete de flores envenenado de los Médicos o el apretón de manos mortal de los Borgia. No sabemos subrayar traiciones con sonrisas ni doblar el espinazo ni arrodillarnos, como Ravaillac, para herir mejor. Mas espere, sí, Rafael Iglesias, la estocada leal, que va recta y veloz al corazón, y al sentir en su pecho la cruz de nuestro acero, piense que el golpe viene de hidalgas manos y que la justicia misma ha armado nuestro brazo.

¿Quién duda de que Iglesias ocupa el segundo lugar en la contienda? Si esto les arde a nuestros adversarios, no hemos de disfrazar la verdad para darles gusto.

Iglesias, a pesar de sus pecados políticos, de sus errores y sus atentados contra las leyes, no ha tenido que reprocharse el hecho de haberse alguna vez arrodillado delante de sus adversarios, con la intención de traicionarlos.

Y ellos, sí.

«Puedo pasar, don Alejandro?—Es fama que don Ascensión le dijo el 3 de mayo de 1902 al Jefe de la Casa Presidencial, Coronel Aguilar, y éste le contestó: «Un momento, señor; voy a ver al señor Presidente.» A poco, don Alejandro regresó y dijo: «Puede usted pasar, don Ascensión.» Y así fue como el gran traidor puso los pies en la Casa Presidencial, que de otra manera, jamás lo lograra.

Tiene razón «Marius», cuando dice que no fue don Cleto, sino don Ricardo, quien fue a la Casa Presidencial con Esquivel, pues don Cleto a esas horas era prisionero de don Federico Tinoco en la Comandancia de Plaza; mas, si esto último es verdad, verdad es también que el espíritu archimañoso del Licenciado González Víquez, en lugar de la conciencia pura del Licenciado Jiménez, acompañaba aquel día a don Ascensión.

«Algún día—dice Marius—ese episodio histórico tendrá su versión definitiva; no es hora de escribirla.»

¡Pues qué! ¿No la escribieron entonces ustedes? ¿No dijeron que Iglesias lo había traicionado? ¿Y la ridícula historia del teléfono, buena para ser creída por niños o por bobos, en que ustedes representaban a don Ascensión con el revólver puesto en el pecho de Iglesias, obligando a éste a ordenar a Cerdas que no se rindiera?

Ahora que las cosas han cambiado; ahora que ustedes se están ahogando, buscan el amparo de Iglesias y quieren cubrirse con su misma manta. ¡Bien está! A nosotros no nos repugna ese monstruoso maridaje que exhibe a nuestros contrarios, caracterizándonos como impúdicos logreros, ni nos quitan el sueño sus cínicos alardes, pues los consideramos bastante castigados con poner los pies en la casa del hombre a quien sin conciencia ultrajaron y a quien en aquellos instantes se lo debían todo: honores, riquezas y poder.....

PERSEO

El incidente del Coronel Zúñiga

Gran revuelo ha causado en todos los círculos políticos la baja del servicio activo de las armas de nuestro estimado amigo el señor Coronel don Gerardo Zúñiga Montúfar. Mas el asunto en sí no tiene la gravedad que le han atribuido ciertos periódicos.

El señor Zúñiga fué llamado por el Ministro de la Guerra, quien le dijo:

—Señor Zúñiga, usted está haciendo política fernandista en los cuarteles.

Con su franqueza acostumbrada, don Gerardo replicó:

—Señor Tinoco, usted hace también política duranista en el Ministerio.

—Pida una licencia.

—No.

—Pues ponga la renuncia

—Tampoco.

Entonces el señor Tinoco se fué a ver al Presidente, quien, en vista de que habían mediado fuertes expresiones entre superior y subalterno, determinó, no destituir al Coronel Zúñiga, como afirma el colega en referencia, sino *suprimir* varias plazas, entre otras la de don Gerardo, lo cual es muy distinto.

Lo que dice «La Información» de que todos los azules y los rojos de los cuarteles los están reemplazando por verdes, en parte es verdad, pues los señores Tinoco y Jiménez (don Carlos María) parecen tener nexos muy estrechos con el duranismo; mas podemos asegurar, que a pesar de todo, actualmente hay elementos de los tres partidos en la policía y en el ejército.

No hay que olvidarse cómo se las gasta Carlos María; más contra siete vicios hay siete virtudes y nada nos importa que en las altas esferas disminuya la influencia de nuestro Partido cuando aumenta en las masas populares, y ni el 7 de noviembre ni el 3 de mayo dieron ningún resultado a las autoridades bochincheras.

Obituario

El sábado 6 de los corrientes dejó de existir el denodado copartidario nuestro, don José Espinoza, vecino de San Francisco de Mata Redonda, quien fué sorprendido por la muerte en momentos en que el señor Espinoza terminaba un trabajo de sastretería con lo que esperaba recibir su remuneración para llevar al hogar el pan de su familia.

Deja el extinto republicano una viuda con cuatro hijos todos pequeños y en suma pobreza; por cuya razón, imploramos a los buenos republicanos se sirvan ayudar a la pobre viuda con un pequeño auxilio para darle alimento a sus huérfanos. Deseamos a la afidida viuda resignación cristiana.

Tres firmes y leales Republicanos Honrosa aclaración

Han llegado a mis oídos unas versiones falsas que carecen de todo fundamento, en las que se dice que yo protesté del Partido Republicano en unión de mis dos hijos, afiliándome al Partido Verde y Rojo.

Desmiento ese rumor que personas enemigas han vertido. Tanto mis hijos como yo somos firmes y leales Republicanos y jamás abandonaremos nuestras filas.

Lo único que hemos hecho fué separarnos de los trabajos de propaganda por no ajustarnos a la manobra de que se vale uno que vino de San José, y que no pudiendo concretarse, se valió de mal informar a mi hijo Rafael para así captarse la simpatía de los jefes, y a la vez enlodar la conducta de mis dos hijos siendo como son tan buenos republicanos.

Yo cual corresponde a un buen padre los educé siempre en las doctrinas santas del tributo a Dios y en el amor a la Patria, que es la principal base que sostiene el Partido Republicano y su digno jefe Licdo. don Máximo Fernández.

Constele de una vez por todas a mis adversarios, y a mis amigos que tanto mis hijos como yo, su padre, somos republicanos convencidos, de los que muertos, aún responderemos al grito de «Viva Fernández»

Rafael Chinchilla Gómez (padre)

Rafael Chinchilla (hijo)

Joaquín Chinchilla (hijo)

Alajuelita, setiembre 5 de 1913.

«La Información» neutral

He visto el periódico *La Información* de hoy, y me convenzo que es completamente neutral.

El Duque está enfermo, pero su estilo y las órdenes que le imponen sus jefes no se ocultan a la faz de los costarricenses.

Dice en su crónica duranista que jamás se ha visto en Cartago una fiesta igual. Le da el número de once a doce mil manifestantes; y nuestra ovación en esa misma provincia nos dió el de diez mil.

¿Cómo entonces, no ha habido una fiesta igual?

El Duque está demente! No hay duda.

Ya que son tan imparciales, por lo menos fíjense en lo que escriben.

Nosotros no damos números de nuestra jira a Desamparados, ni falta que nos hace. El 7 de diciembre próximo les probaremos cuántos somos y cuánto valemos. Mientras tanto, puede estar en su puesto el periódico neutral.

OBSERVADOR

LAS AUTORIDADES DE CARTAGO hacen descaradamente política duranista

(POR TELÉGRAFO)

Juan Viñas, setiembre 7.

Jefe Político de Juan Viñas fue a preparar llegada de duranistas a Cartago y doctor Lachner Sandoval fue a garantizarlos. ¿Qué tal?

Saturino Gómez Granados

Nota rápida

¿Cuántos fueron los duranistas en Cartago?

La República dice que movieron 70 carros. Falso, si se trata de carros de ferrocarril, pues sólo movilizaron 42 (dato oficial) en que posiblemente fueron menos de cuatro mil personas.

En la provincia de Cartago se jactan los duranistas de contar con 3500 votos. Luego concediendo que todos los duranistas de la provincia se hubieran reunido en la ciudad, resulta que la tan cacareada ovación general no llegó a siete mil individuos, por mas que transportaron a Cartago todos los duranistas de la República. Un extranjero contó, con una maquiñita de chequear bananos, poco más de tres mil.

Pues bien, ahora se nos viene *La Prensa Libre* con la monstruosa cifra de 18,000 (!!!) Verdad es que en la misma crónica señala diferentes cifras, como 10,000, 12,000, 14,000 y 15,000.

La Información y *La República*, afirman con la mayor tranquilidad que la ovación duranista fué el acontecimiento más grande registrado en Cartago durante muchos años.

Con su pan se lo coman. *La Prensa*, *La República* y *La Información*, no son más que tres diarios distintos y uno sólo verdadero. Las tres cabezas del Cerbero. Cuando una de ellas profiere un embuste, las otras lo repiten, y así va el juego.

CONTRAFÓRMQUE

Contrabando de armas

Fuó encontrado en Orotina en un terreno plano de 100 manzanas, próximo a la estación de La Ceiba y El Cascajal, cercado a tres hilos de alambre, con un corte de leña de 3000 a 4000 cordadas; esta propiedad se vende o se cambia por otra que esté situada en San José o en sus alrededores. Facilidad en los pagos! Informa: Ernesto Valverde, cincuenta varas al Sur de la Botica Francesa. alt.—4.—9.—913.

Se alquila

una hermosa y cómoda casa situada al Sur de la jardinería de Brade; consta de sala, antecala, cuatro dormitorios; un espacio comedor y cocina, baño y excusado; está rodeada de corredores y jardines y tiene suficiente campo donde sembrar lo que se quiera con independencia del corral de gallinas.—Entenderse con José Dolores Navarro. 8 9 13.—4 v. alt.

Compre Ud. de ocasión

una hermosa casa nueva, construida contra temblores, situada en el barrio de Aranjuez. Para informes, entienda con Juan Fuentes Soto, 7ª Avenida Este, N° 80.—San José, agosto de 1913.

La insignia azul

La transacción, la administración de Esquivel y la de Cleto González Víquez habían ofrecido al pueblo la más estricta libertad electoral.

Oficialmente se emitieron circulares ministeriales apuradas, rebosando en los mejores propósitos de que la libertad del sufragio sería observada rigurosamente. No obstante esto, secretamente se impartían órdenes en sentido contrario a las autoridades secundarias, se dejaban impunes los atentados contra dicha libertad llevados a cabo por Jefes Políticos, policiales y militares en servicio activo, y sobre todo eso, el soborno practicado por el Gobierno mismo, colocando en los puestos públicos a los adeptos de la velada candidatura oficial y la persecución de los disidentes, especialmente en los lugares más lejanos de la capital, pusieron de manifiesto que la tan decantada neutralidad era una superchería y que si el pueblo merecía ser libre debía por propio esfuerzo recuperar sus derechos conculcados. «La libertad no se pide de rodillas. A los tiranos debe hablarse desde la cuna de un cañón y con los puños cerrados».

En tal momento histórico el Partido Republicano lanzó la candidatura del Lic. don Ricardo Jiménez para la Presidencia de la República en el período constitucional de 1910 a 1914 y adoptó como divisa la insignia azul.

¿Qué prometía ésta a la Nación? Tres reformas de vital importancia: la económica que debería introducirse el orden en el manejo de la Hacienda Pública, convertida entonces en botín de los amigos del gobierno; la política que debía garantizar al pueblo sus derechos electorales tantas veces burlados escandalosamente; y la moral por que el pueblo había llegado a comprender que constituido del engaño, la mentira y la traición en norma de gobierno, las promesas del gobernante eran doloosas y que la «palabra de rey», sinónima de «verdad» y que recomendó tan alto a la monarquía, había llegado a ser igual a desvergüenza en los labios de Presidentes de las ilustres repúblicas americanas.

¿Qué mucho, pues, que llegara a prostituirse la sociedad, a eclipsarse la honrría de bien y que el pueblo se volviere incrédulo y desconfiado? La rabia olímpica cargada de humores deletéreos había envenenado el organismo social, la reforma moral se imponía más que ninguna otra y por esto, al aclamar al Lic. Jiménez como su candidato, la única promesa que el pueblo le exigió, —palabra de honor,—fue la más estricta imparcialidad en la transmisión del mando que se confiaba a sus manos inmaculadas.

Ricardo Jiménez se bió al poder sin otra clase de compromisos y ha hecho un gobierno desligado de trabas y con

la más esrupulosa honradez porque sobre esa firme base puede llevarse a la práctica la promesa de neutralidad. Ni Iglesias, ni Esquivel, ni González Víquez podían ser neutrales, porque para ello se necesita no dejar que le puedan pisar sus sucesores. El de Iglesias era tan largo como el del genio del mal, el de Esquivel formaba trenza con el de Iglesias y el de Cleto, engrosado con sus propias debilidades era prolongación de los anteriores.

La insignia azul significa regeneración social y el nombre de Ricardo Jiménez se identificó con ella.

El progreso social no siempre avanza en línea recta; a veces se desvía a derecha o izquierda y en ocasiones parece desandar el camino recorrido; pero un nuevo impulso lo hace adelantar arrollando con los obstáculos que se interponen a su paso. Tal ha ocurrido en Costa Rica. Moralmente retrocedimos por culpa de los malos gobiernos de Iglesias, Esquivel y González Víquez. ¿A qué asombrarnos de que el pueblo y los partidos políticos se muestren «exóticos» acerca de la sinceridad de las promesas oficiales en punto a elecciones, si hemos estado sujetos a pruebas tan duras?

Elevar el nivel moral de los pueblos, he aquí el fin más noble encomendado a nuestro actual gobernante al desdender del alto puesto a que la nación entera lo elevó.

La insignia del partido republicano adorna con su hermoso color azul el marco de un programa político eminentemente liberal, en el que pueden convivir y desarrollarse todos los partidos, mientras se ajusten a la ley, a la justicia y a la razón. Hacer triunfar el derecho, he aquí en síntesis su objeto; tratar a todos los costarricenses como ciudadanos de una nación libre, he aquí el medio seguro de realizarlo.

Desplegado el pabellón azul en la pasada campaña por la mano del tribuno Lido, don Ricardo Jiménez lo recogió en el presente contienda el Licdo. don Máximo Fernández y al amparo de su hospitalaria sombra marcha el Partido Republicano puestos sus ojos en el porvenir y rebotante el pecho de fe en sus directores. Llegaremos airosos a la meta de nuestros ideales? El pueblo ha respondido a nuestro llamamiento y abrigamos toda fe y toda esperanza en la victoria, pero sea cual fuere la suerte que corramos, habremos cumplido con nuestro deber de patriotas y en todo caso, diremos parodiando a Conan Doyle: «Estamos en medio de la refriega. La suerte puede haber decidido que se hunda nuestro barco o que flote sereno; pero no nos hemos degradado luchando y llevamos nuestro pabellón azul flotando libre en el mástil».

R. S. T.

El censo oficial

Señor Director de El REPUBLICANO.

El censo oficial verificado en ésta y tal como se encuentra depositado en la Jefatura Política, es como sigue:

ATENAS (CENTRO)	
Republicanos	82
Civilistas	72
Duranistas	5
Neutrales	56
LOS ANGELES	
Republicanos	44
Civilistas	15
Duranistas	5
Neutrales	15
JESUS	
Republicanos	195
Civilistas	37
Duranistas	19
Neutrales	69
CONCEPCION	
Republicanos	154
Civilistas	29
Duranistas	10
Neutrales	38
SAN ISIDRO	
Republicanos	81
Civilistas	000
Duranistas	1
Neutrales	26
SAN JOSE	
Republicanos	90
Duranistas	38
Civilistas	5
Neutrales	25
SANTA EULALIA	
Republicanos	22
Civilistas	7
Duranistas	000
Neutrales	35

MERCEDES	
Republicanos	107
Civilistas	7
Duranistas	1
Neutrales	98
TOTAL DEL CANTON	
Republicanos	775
Civilistas	172
Duranistas	79
Neutrales	362
Mayoría Fernandista sobre los dos unidos	524
<i>El Corresponsal</i>	
Atenas, setiembre 6 de 1913.	
CENSO DEL DISTRITO 2º CANTON 1º DE LA PROVINCIA DE LIMON	
(Matina, Estrada, Saborio, 12 Millas, Zent y 28 Millas)	
Republicanos	78
Civilistas	19
Neutrales	13
Duranistas	5
Total de votantes	115
Limón, setiembre 7 de 1913.	
HORACIO CASTRO Presidente de la Directiva	

Al Público en general

Tengo el gusto de ofrecer un nuevo Depósito de Maderas y al mismo tiempo mis servicios en toda clase de trabajos como muebles, puertas, ventanas, etc. Hago reparaciones y construcciones por contrato o bajo mi dirección.

Tengo experiencia en el desarrollo de planos como lo comprobarán los atestados que conservo.

Honradez y prontitud es mi lema. Taller, el que ocupó don Mariano Struck, 50 varas al Oeste del Aserradero de Mr. Wolf.

SANTIAGO SEGURA

Médicos inútiles

Un caso demostrativo.—Súplica al señor Presidente de la República

La demasiada complacencia que se ha tenido en Costa Rica con algunos médicos extranjeros, permitiéndoles el fácil ingreso en el ejercicio de la profesión, previo un ligero examen, está dando palpables malos resultados, pues lo que en la misma España tienen como «escoria médica» y por consiguiente no pueden ganarse ni una perra chica para el pago diario de su oficina, emigran a la América en la creencia de que vienen a tratar con indios y a abusar de ellos con las pretensiones de «sabidos» y superiores.

Pues bien, los que han llegado a nuestras playas han sido recibidos con más consideraciones de las debidas y sin tener convencimiento de si es o no es competente, se les ha dado medicaturas en los pueblos, haciéndoles a veces en lugar de un bien, un gran mal al pueblo envidio.

Lo cierto es que en los últimos años han caído en este país como la langosta a disputarse las medicaturas del pueblo con nuestros mismos médicos y a dar pruebas palpabilísimas de su incompetencia médica.

En varias ocasiones y durante mi práctica en la farmacia pude tener la oportunidad de juzgar a algunos de ellos en el tratamiento de algunas enfermedades, convenciéndome de que muchos de ellos, son verdaderas nulidades médicas y me acaba de convencer el siguiente hecho que voy a narrar:

En la ciudad de San Ramón fué herido un pobre hombre con arma cortante al mismo tiempo que golpeado fuertemente el domingo 31 del mes próximo pasado.

La herida fué dada en la región frontal y medía más o menos unos dos y medio o tres centímetros de largo y con profundidad hasta el hueso. Los golpes como es natural trajeron la consiguiente inflamación sobre los párpados y la hemorragia que le produjo la herida hizo el que el herido quedara por momentos inmóvil, y que por momentos le vinieran pequeñas congestiones celebradas lo que le hacían aparecer como demente. Pues bien; como es lógico suponer, fué llamado el Médico del Pueblo—uno de los médicos españoles que le había hablado—y el que por desgracia para aquella ciudad, es el único con que se puede contar, y éste, bien por mala fe o bien por ignorancia, lo único que hizo fué enviarme al hospital y ordenar según me dijeron en el mismo hospital, el que se le pusieran paños de agua fría.

A la una de la tarde del día siguiente, pues el individuo fué herido como a las once de la noche, nos llegó la noticia de que había muerto y

entonces como deber de humanidad y como copartidario que era, le di la noticia a don Máximo Fernández y me fui a saber la verdad de las cosas.

Una vez llegado al hospital me acerqué al enfermo y ¡oh bendita sorpresa! aun vivía a pesar de que se veía en él que una mano médica no había pasado por sus heridas ni la mano de un ser caritativo le hubiera limpiado ni con agua pura la sangre derramada que en forma de costra permanecía aún sobre su herida, su frente y sus párpados, y ya habían pasado más de 24 horas del suceso.

Cuando iba en busca del Dr. Fallas que tuve noticia de que estaba de paso en San Ramón, me encontré primeramente con don Máximo y una comitiva compuesta de varias personas de San Ramón y San José entre las que estaban los señores diputados Alfredo González, Zúñiga Montúfar, González Rucavado, Adán Acosta y Montero quienes dieron fe de lo antes dicho.

Con lo narrado queda demostrado que el Dr. Figueres no es un médico capaz para el desempeño de la medicina que tiene a su cargo. Además, dicho médico apesar de ser español es el jefe del civilismo de aquel lugar y demostró ser hombre apasionado, pues mientras el herido se revolcaba en su sangre amarrado en una inmundada tijereta con un marte delgado al estilo de un cerdo, Figueres se paseaba a la cabeza de unos civilistas con una flarmonía contratada por él al frente, tratando de traer el desorden entre republicanos y civilistas. Esto otro prueba de una manera palpable, que el Dr. Figueres no sólo es un mal médico sino un hombre apasionado y sin sentimientos humanitarios, y por consiguiente un extranjero pernicioso para Costa Rica.

Yo, único responsable de lo que queda escrito y el que como le fué dicho al mismo Dr. Figueres por mí mismo respondo por lo dicho en todo terreno que se me busque; yo, repito: ruego al señor Presidente de la República que haga levantar una información acerca de lo expuesto lo que creo que puede considerarse como criminal y para lo cual ofrezco lujoso número de honorables testigos de San José y San Ramón que esclarecerán ese hecho bochornoso para un gobierno tan noble y honrado como el que hoy tenemos y más ahora en que he sabido que el pobre herido ha muerto dejando en la pobreza a una viuda y varios hijos.

JUAN CARRANZA G.

Lira enlutada

Con motivo de la muerte del poeta nacional Lisimaco Chavarría

Elevar sollozante sus plegarias la musa del poeta abandonada, y el sinsonte se queja en la enramada que coronan campanulas y guarías.

Ya del cielo las puras luminarias, no brillarán, poeta, a tu mirada... ya no oírás la romanza delicada del yigüirro en las frondas solitarias.

Yerto y solo en la tumba te dejaron dulce bardo cantor de las montañas y del agua y del sol y de las cosas!

Mas tus versos flotando se quedaron, como el humo sutil de las cabañas... como el suave perfume de las rosas...

LEÓN VARGAS
Alajuela, agosto de 1913.

ANIBAL SANTOS ABOGADO Y NOTARIO

Algo de arte

El sábado después de habernos recreado con bellas y sensacionales películas en el salón del Teatro Moderno, hoy lugar de recreo de la sociedad josefina, hizo su presentación ante numerosa concurrencia el artista mexicano Frególi Vargas.

La impresión que causó en el auditorio fué grata desde su primera salida, digámoslo si no las ovaciones que se le tributaron como premio a sus difíciles trabajos.

Comenzó por el escamoteo, y prestidigitación donde supo mostrar amplio conocimiento de su ligereza y habilidad.

En «La Maison Dorée»,—acto de transformación—se nos reveló todo lo artista que es Frególi, precisión arte, y tipos verdaderamente bien delineados y hechos a conciencia.

Partido Republicano Reunión y desfile

El viernes doce del corriente, si no llueve! habrá reunión general del Partido Republicano en la Plaza de la Fábrica. Los republicanos se reunirán a las siete de la noche en la calle de la Merced, frente al club del Hospital, en donde estará nuestro digno Jefe y Candidato, Licenciado don Máximo Fernández, para presenciar la organización y para marchar después a la cabeza del desfile hacia la Plaza de la Fábrica, donde hará uso de la palabra. Hablarán también distinguidos oradores.

Se invita a los republicanos josefinos para asistir a dicha reunión y se les suplica tomar parte en el desfile, para su mayor lucimiento.

LOS SECRETARIOS
San José, 9 de setiembre de 1913.

En Alajuela y Guanacaste es un hecho la fusión verdi-roja

(POR TELÉGRAFO)

Grecia, setiembre 7.

Celebróse reunión plaza; desbordante entusiasmo. Enemigo verde en lúbrico consorcio con rojos. Comisión duranista viva a Iglesias; son los últimos patoleos argollísticos. Aplanadora va pitando hacia los pueblos.

Corresponsal

Grecia, setiembre 7.

Celebróse reunión Republicana en Cirri. El civilismo desmascaró su maquiavélico contubernio con duranistas saliendo en rechifla. Los oradores Rucavado, Quesada y Castro, arrollaron las amistades de ese pueblo netamente republicano. Lo mismo en Grecia; los oradores fueron ovacionados con fuertes aplausos.

Corresponsal

Las Juntas, setiembre 7.

Viernes se unieron en lazo matrimonial los candidatos verde y rojo en la Sierra y hoy hicieron su primera manifestación en San Juan y las Juntas de Abangares, echándole el más asqueroso lodo al Lic. Fernández; y dicen, ¡Réprobo! cuando solo en ellos cabe; lo que les pertenece nos lo quieren endosar; dejémoslos, que Dios los perdone y nosotros también.

Corresponsal

Nicoya, setiembre 7.

Anoche en nuestro club hicimos brillante reunión con crecida asistencia. Nuestro orador Albertazzi Avenadío que tantas muestras de adhesión ha recibido de este pueblo, disertó largamente sobre la fusión verdi-roja, impulsada por la llegada de Iglesias y reafirmada por los jefes de aquí. El orador civilista Aristides Baltodano pidió nuestra tribuna y le fué concedida desde la cual hizo la defensa como mejor puede hacerse la de una causa indigna: la de Iglesias y el civilismo. Nuestro orador Albertazzi Avenadío hizo la réplica como la hacen los republicanos: con la sólida argumentación que dan la verdad y la razón. Debemos hacer notar dos cosas: los nuestros escucharon con culta atención al orador rojo, mientras los verdes, de afuera aplaudían frenéticamente y con todo beneplácito la plática colorada. No hay fusión? Vamos a paso de victoria. Anoche varios duranistas nos dieron sus protestas porque no quieren verse traspadados como combatientes al civilismo. ¡Viva el Partido Republicano.

Corresponsal

En Alajuela y Guanacaste es un hecho la fusión verdi-roja

(POR TELÉGRAFO)

Puntarenas, setiembre 6.

Hemos visto con desagrado que el señor don Víctor Porras, nuestro enemigo político se ha permitido poner un telegrama al doctor Cuevas asegurando que nosotros habíamos dicho en Atenas que había un plan para atacar al señor Iglesias a su llegada a este Puerto. Como esto no es cierto, desde luego que hasta los testigos que cita son personas con las que no tenemos relaciones estrechas, protestamos enérgicamente de semejante calumnia. Creemos que si el señor Iglesias necesita personas para su pantomima debe sacarlas de su partido siempre que no sean tan simples como Carlos Oreamuno.

Napoléon González, Guillermo Rojas

Muy barato

En la tienda de doña Evangelina de Ricardo, encontrará usted un buen surtido de ropas para niños y señoras, sombreros adornados, novedades, joyería, etc., etc., todo importado y a precios al alcance de los pobres.

Calle del Tranvía. 200 varas al Sur de La Violeta, esquina izquierda. 9 0 125 - 15 v. al.

Las autoridades duranistas

Escasú, setiembre 8.

El domingo 7 del presente hubo un enorme escándalo en el barrio de San Antonio resultando dos heridos. En esos momentos pregunté yo por el Agente de Policía de ese lugar y todos contestaron anda en la ovación de Durán. Estaba cerca... en Cartago, juzgan la clase de autoridades que resguardan este pueblo.

Corresponsal

AVISO

Necesitan sus empresas cal de patente y con un colon menos de los precios corrientes? Consulte por correo a Patarrá con el que suscribe.

O. MONJE

Obito

El domingo fué conducido a su última morada en San Isidro de Heredia, el ciudadano republicano don Santana Carballo, padre de honorable familia de aquella importante localidad y hermano de nuestro valiente copartidario don Ciriacó Carballo.

Muy numerosa concurrencia acompañó los restos del señor Carballo al cementerio del lugar, donde en breves pero sentidas frases de despedida, hizo uso de la palabra don Tranquilino Sáenz.

La comisión republicana que visitó ese día a San Isidro, compuesta de los Licdos. don Alfredo González y don Tobías Zúñiga Montúfar y del señor Sáenz y don Francisco Vargas Rodríguez, asistió también al concurrido entierro.

A los dignos hijos del señor Carballo y a su hermano don Ciriacó y demás deudos presentamos nuestras sentidas protestas de condolencia.

NAPOLEÓN SANABRIA
9 0 125 - 15 v. al.

OTARD DUPUY EL MEJOR COGNAC

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES CANTINAS

DIRECTIVA GENERAL DEL CANTON DE DESAMPARADOS

SAN ANTONIO

Presidentes Honorarios
 Don Reginaldo Naranjo
 » Pedro Bermúdez
 » Eliseo Jiménez Ureña

Presidentes Efectivos
 Don Próspero Abarca M.
 Don Rafael Rojas
 » Teófilo Arguedas

Vicepresidentes
 Don Roderico Arguedas
 » José Higinio Mesén

Secretarios
 Don Miguel Angel Naranjo

Vocales
 Don Víctor Manuel Muñoz
 » Simón Naranjo
 » José Román V.
 » Ismael Monge
 » Ramón Trejos
 » Manuel Chavarría
 » Rafael Naranjo Bermúdez
 » Manuel Bermúdez Díaz
 » Macario Brenes
 » Benedicto Gutiérrez
 » José Hidalgo
 » José Naranjo Bermúdez
 » Alejandro Naranjo
 » Elicinio Abarca M.
 » José Cerdas
 » Evaristo Barrientos
 » Baltasar Cordero
 » Hipólito Castro M.
 » José Salguero
 » Daniel Chacón Díaz

Don Emilio Rojas

PATARRA

Presidentes Honorarios
 Don Santiago Flores
 Don Juan Cordero ú. ap.

Presidentes Efectivos
 Don Otoniel Monge
 Don Sebastián Bermúdez
 Don Santiago Castro

Vicepresidentes
 Don José M^o Muñoz
 Don Félix Valverde

Secretarios
 Don Hermógenes Monge

Prosecretarios
 Don Adriano Camacho
 Don Benedito Castro

Vocales
 Don Malaquiel Monge
 » Juan Reyes
 » Francisco Ureña V.
 » Eliseo Muñoz
 » José Muñoz
 » Juan Guerrero
 » José Guerrero
 » Juan Mora
 » Luis Cordero
 » Pedro P. Abarca
 » Vicente Díaz
 » Vicente Miranda
 » Miguel Miranda
 » Venancio Miranda
 » Jerónimo Aguilera
 » Francisco Muñoz M.
 » Joaquín Camacho

Don Atanasio Camacho
 » Julio Jiménez
 » Manuel Arguedas D.
 » Máximo Díaz
 » Nicolás Díaz
 » Elías Cordero
 » Juan Valverde
 » Rafael Flores
 » Graciano Flores
 » José Flores
 » Daniel Rivera
 » Francisco Rivera
 » Heleodoro Bermúdez
 » Ezequiel Rojas
 » Ignacio Fallas
 » Juan Piedra Díaz
 » Lorenzo Díaz

Don Bernabé Bonilla Segura
 » Rosa Mena Ariás
 » Fidelino Fonseca González
 » Matías Gamboa
 » Pánfilo Rojas
 » José María Salazar
 » Julián Salazar
 » Aniceto Venegas
 » Juan Fonseca González

Don Adán Fallas
 » Salvador Cordero Fonseca
 » Eloy Hernández
 » Ramón Segura
 » Eusebio Calderón
 » Gerardo Brizuela
 » Claudio Camacho B.
 » Zenón Salazar
 » Zenón Salazar R.
 Don Rosendo Venegas

ROSARIO

Presidentes Honorarios
 Don Emilio Hidalgo Jiménez
 » Leandro Fonseca Naranjo

Presidente Efectivo
 Don Leandro Méndez ú. ap.

Vicepresidente
 Don Pedro Méndez Ureña

Secretario
 Don José Venegas Gamboa

Prosecretario
 Don Emiliano Castro Valverde

Tesorero
 Don Calixto Fonseca Quirós

Jefes de Propaganda
 Don Dolores Fonseca Quirós
 Don Rafael Méndez Ureña

Vocales
 Don Antonio Badilla Alvarado
 » Dídimo Badilla Alvarado
 » Faustino Quirós Ceciliano
 » Vicente Fallas Ceciliano
 » José Fallas Ceciliano
 » Pedro Quirós Carvajal
 » Valeriano Fonseca Quirós
 » Ramón Castro Valverde
 » Federico Quirós Carvajal
 » Fidel Venegas
 » José Castro Valverde
 » Nicolás Ureña

Don Abraham Hidalgo García
 » José María Venegas Hidalgo
 » Dionisio Marín Barrios
 » José Marín Barrios
 » Delfín Fallas Ceciliano
 » Alejandro Padilla Gamboa
 » Rafael Badilla ú. ap.
 » Rogelio Quirós Carvajal
 » Agustín Méndez Ureña
 » Alejandro Ureña
 » Juan Padilla
 » Lucas Méndez Ureña

Don Domingo Zúñiga

SAN CRISTOBAL

Presidentes Honorarios
 Don Enrique Muñoz
 Don Ismael Muñoz

Presidente Efectivo
 Don Daniel Fernández

Vicepresidentes
 Don Antón Esteban
 Don Ramón Fallas

Secretario
 Don Juan Mena Arias

Prosecretario
 Don Ricardo Rojas

Jefe de Propaganda
 Don Basilio Robles

Vocales
 Don Rosendo Cordero Picado
 » Samuel Brizuela Alvarado
 » Rudecindo Venegas
 » Francisco Fallas

CANTINA INTERNACIONAL

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a medio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo el San José elegante en la **Cantina Internacional**. Es la mejor de esta ciudad, sus licores son los más finos. Está situada frente a Fortich y Sprilla, al lado de la relojería de Chapatte.

ENRIQUE ROIG M., Proprietario

JOSE ROIG M., Administrador

GRAN HOTEL INTERNACIONAL

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país. Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto.

Alfredo Tosi Proprietario

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTES

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoche, Zarazas americanas, Zéfiros, Casimires ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos. Unicos importadores del papel para cigarrillos marca SERRANO y del afamado betún para calzado CORDIN

AL ALMACEN ROMERO

acaba de llegar un surtido de Sedería, artículos de lujo y novedades para satisfacer a su numerosa clientela VISITE USTED ESTE ESTABLECIMIENTO RECIBIRA MUY AGRADABLES IMPRESIONES

¡Lo mejor de Alajuela!

Centro de suscripciones, agencias y comisiones
 Librería de C. Calvo Fernández y C^o
 Sucursal de la Joyería VENUS de Heredia, Costa Rica. Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigarrería. Depósito permanente de especies fiscales.

AGENCIA TIPOGRAFICA

Importación directa. Ventas por mayor y menudeo. Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc.
 Teléfono número 8 Apartado número 28
 Telégrafo: LIBRERIA

ALBERTO CALVO FERNANDEZ

Ingeniero Topógrafo

Tiene el gusto de anunciar a su antigua clientela y al público en general, que ya restablecido de la grave enfermedad que le impidió ejercer su profesión, está dispuesto a medir terrenos en cualquier región del país. Su tarifa será sumamente módica.

Para un buen negocio

Se alquila en Guadalupe una casa cómoda para negocio de pulpería o panadería. Es céntrica e higiénica y con comodidades para el servicio. Entenderse con Felino Vargas.

PEDRO CARDOS

ANTIGUA OFICINA DEL MERCADO LADO NORTE
 Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

de toda clase al por mayor
 También ofrece alambre para cercas y hierro para techos, vino de marañón y licores extranjeros. Todo a precios de ocasión

Al Comercio

En inmejorable punto de comercio, veinticinco metros al Norte del Mercado de esta ciudad, se vende una casa espaciosa, propia para cualquier clase de negocios. Sólo una parte del precio se exige al contado, dándose al comprador el plazo que necesite para el pago del resto. En el Registro de la Propiedad informará

JORGE URRÚA

OCUPACION

Una persona poseída de experiencia en el ramo de agricultura y con muy buenas recomendaciones desea administrar alguna finca. En esta oficina informarán.

¡Fume usted bien!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa. Los cigarrillos *La Africana*, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Unicos importadores.
 Antonio Urbano Hno.

AGRICULTURA Y JARDINERIA EN LAS ESCUELAS

Deseando favorecer y fomentar la enseñanza de la Agricultura y la Jardinería en los centros escolares de la República, y para secundar las elevadas miras de progreso en materia de instrucción Pública del actual Gobierno, he rebajado a la mitad el precio de toda clase de semillas y plantas, siempre que se pruebe que van destinados a la enseñanza en las escuelas o colegios. Consultas referentes a cultivos se harán gratuitamente en

EL INVERNADERO

ALFREDO ANDERSON

Profesor de Jardinería del Colegio Superior de Señoritas.

AVISO

La Municipalidad de San José ha acordado celebrar un concurso de cintas bordadas y pintadas a mano, que servirán para premiar a los vencedores en las carreras de cintas que se verificarán en la Sabana el 15 de setiembre. Las damas que deseen tomar parte en este concurso se servirán remitir las cintas que elaboren, a esta Gobernación antes del 8 de setiembre, acompañadas de un sobre cerrado que contenga el nombre de la autora. Hay un premio de C^o. 50.00 para la mejor cinta bordada y otro ídem para la mejor cinta pintada.

MANUEL ECHEVERRIA

EN LOS GRANDES DEPOSITOS DE MADERAS DEL PACIFICO FRENTE AL SEMINARIO

Y EN EL ANEXO A MI ASERRADERO, EN LA SOLEDAD, hay un inmenso surtido de maderas secas de primera clase para construcciones, en Guayacán, Cristóbal, Almendro, Jenízaro, así como una especialidad en tabloncillo, tabilla, traslapos, guarniciones, cornisas, molduras, rodapiés, sáculos, reglas, etcétera. Mis precios son los más reducidos de la plaza

Ag 7 a 1.

ADOLFO GARCIA

AVISO

Desde el día 19 de setiembre próximo el doctor Espinoza despachará en las oficinas de la Casa de Salud, costado Sur del Parque Central.

HORAS DE CONSULTA
 De 8 a 9 a. m. y de 2 a 5 p. m., todos los días, excepto los domingos, que no despachará por la tarde.

J. Vicente Peralta

Unico que emplea las acreditadas tintas vegetales sin ácidos y el famoso Negro Alemán

Precios sin competencia

LA MEJOR DEL PAIS

Tintorería Peralta

Al Sur del Colegio de Señoritas



Nueva Relojería de FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado
 Precios sin competencia
 FRENTE A LA PLAZA DE LA ARTILLERIA

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

Instalaciones, iluminaciones y rótulos eléctricos

Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos
 DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente. Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero

Lesmes S. Jiménez

IMPRESA, PAPELERIA, ENCUADERNACION Y FOTOGRAFIA "ALSINA".